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HOMELIE DE LA TOUSSAINT 2021 

 

La fête de la Toussaint est une fête de famille. Mais, aussi, la fête 

des disciples du Christ, de ceux qui ont crû et croient à l’Amour : il 

est exigeant de croire à cette réalité, complexe et simple à la fois, l’Amour 

qui est capable de nous communiquer la Vie. Cette fête, donc, est aussi, 

pour nous, l’occasion de se rendre compte que nous serons jugés sur nos 

actes : il faut trouver le courage de se mettre en question. Avons-

nous ce courage ? 

Qui sont, donc, les Saints dont nous parlons ? Ils sont variés 

comme les fleurs. Dans un certain sens, ce sont eux qui nous ont permis 

de connaître l’Evangile du Christ. Eux qui nous ont transmis, dans une 

chaine ininterrompue, cette parole de vie ; eux qui nous l’ont mise - pour 

ainsi dire - devant nos yeux, qui nous l’ont rendue vivante. Oui, les Saints 

que nous fêtons aujourd’hui, l’ont fait, en lien avec le Christ leur maître. 

C’est comme pour une belle musique : si une création musicale 

restait figée uniquement sur une feuille de papier, sur une partition, 

comment pourrait-elle se traduire en harmonie, se matérialiser pour 

pouvoir toucher nos oreilles et susciter en nous des émotions et, peut-

être, pour que nous puissions devenir, à notre tour, des créateurs ? 

Une belle musique ne tolère pas de fausses notes. S’il y a de 

fausses notes, il faut faire tout le possible pour les corriger : nous devons 

pouvoir demander pardon là où nous avons fait des erreurs, parfois 

graves.  

C’est un peu comme pour un enfant par rapport à ses parents : Ce 

sont bien les parents qui, par leur amour et leur exemple, peuvent lui 

communiquer la vie et l’envie de vivre… 

C’est pour ça que la fête d’aujourd’hui est souvent ressentie 

comme une fête de famille ; une fête où nous nous tournons, avec 

reconnaissance, du côté de ceux qui nous ont précédés et à qui nous 

devons… beaucoup. C’est bien eux, les Saints, qui sont à l’origine de la 

communication vivante du visage du Christ. Ce sont eux qui y sont pour 

quelque chose dans cette Vie reçue qui nous rend tous proches les uns 

des autres, tous frères. 
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La vision grandiose du livre de l’Apocalypse, nous met devant 

cette foule innombrable et colorée ; nous introduit dans l’intimité de 

Jésus et en lien avec les Saints qui l’ont rendu vivant. Nous l’avons 

entendu : « Ces gens vêtus de robes blanches, qui sont-ils ? » 

C’est aussi à nous que cette question est adressée, j’entends à nous ici 

présents. Je traduis donc : qui sont-ils pour nous… pour moi ?  

Dans nos vies respectives, quels sont les Saints qui nous ont 

marqués, qui (c’est possible) ont parfois fait changer le cours de notre 

histoire personnelle, de notre existence ?  

C’est ainsi que nous sommes attirés par leurs écrits, leurs paroles, 

par leur vie ; c’est par eux que nous accédons à celle qui sera notre 

manière particulière d’être fils de Dieu, d’incarner l’appel que nous avons 

reçu. C’est par eux que nous accédons à notre manière personnelle de 

dire : NOTRE PERE. Nous disons même « qu’ils nous inspirent ». 

Cette expression nous ramène à l’Esprit Saint de Dieu. Nous pourrions 

dire qu’ils nous le communiquent. 

Si nous en devenions conscients, notre manière de regarder les 

Saints ne sera plus la même, car c’est bien par eux que nous arriverons à 

reconnaître : 

• Les Pauvres de cœur.                           A être attentifs : 

• A ceux qui pleurent (surtout ceux qui nous sont proches).                          

A repérer :  

• Les doux, les affamés de justice, les miséricordieux, 

les cœurs purs, les persécutés pour la justice… 

Nous pouvons donc nous réjouir de tous ces hommes et femmes 

de Dieu qui nous ont précédés, qui nous ont éclairés, qui ont nourri notre 

foi et notre espérance, qui ont eu le courage de se convertir. Nous le 

savons bien : l’Eglise, notre Eglise en particulier, est appelée à la 

conversion, aujourd’hui encore. Et ces frères ainés nous accompagnent 

sur ce chemin.  

Car, nous le savons, tout en vivant auprès de Dieu, les Saints 

éclairent toujours notre route. 


